

VIERNES 24 DE SETIEMBRE DE 1813.

*Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.**Sobre el día Diez y seis de setiembre de 1813.*

Los acontecimientos de este terrible día no pueden quedar olvidados. Exige la justicia; exige el bien de la patria que se averigüen todos los hechos, y se investiguen las causas que los originaron.

Sabemos parte de los hechos y parte de las circunstancias, pero una densa nube cubre hasta ahora el origen de sucesos tan inesperados como impropios. Es de presumir que las Cortes próximas procuren aclarar punto tan interesante, y que mediante los documentos que comprueben los hechos y las causas, tomen medidas energicas y vigorosas que impidan nuevos sucesos de esta clase y sirvan de exemplar para lo futuro. Pero todo buen español deseará que en esto mismo se proceda con madurez y tino, con imparcialidad y sin precipitacion: desde el momento que las animosidades y las pasiones se desaten y vengán á turbar la calma é imparcialidad que exige la averiguacion y decision de este asunto, las sospechas se originan; las dudas se aumentan, y la verdad y la justicia pierden mucho de su valor por el poco asenso que se les da, á causa de haber reinado las pasiones en la deliberacion. Las sospechas, las congeturas las presunciones en pro ó en contra de un cuerpo, ó de particulares serán débil fundamento para decidir; y será tambien un obstáculo para hallar la verdad el ir prevenidos contra algunos individuos.

Hemos oido culpar á la Regencia, al consejo de Estado, á los ministros, á la diputacion permanente, á la junta de Sanidad, al cónsul de España en Gibraltar &c. &c.; de modo que es de presumir que este asunto va á ser un laberinto que vendrá á hacer emplear mucho y muy precioso tiempo á las Cortes futuras.

Varias veces hemos dicho, y lo repetimos ahora, que habia un empeño de en desacreditar la actual Regencia; se han tocado todo género de resortes para conseguirlo; y todos los esfuerzos de los intrigantes han sido vanos. Comenzaron por decir que los Sres. Agar y Ciscar habian sido ya regentes; y que si antes no habian sido buenos, tampoco lo serian ahora. En vano se les contestaba: su empeño era decidido. Dichos Sres. Regentes dexaron de serlo en la primera

época sin haber perdido nada de su crédito: su honradez, patriotismo, buenos deseos y conocimientos nadie los negó: solo se dixo: *que no eran para las circunstancias.* „Luego tampoco serán para las del dia.“ Esta es la falsa consecuencia de sus enemigos, de esos intrigantes que hacen cuanto pueden por exponer continuamente á baibenes y conmociones á la patria que aun los acoge. Los Sres. Regentes Agar y Ciscar se vieron, en su primera época, en medio de un oceano, sin brúxula ni timon: en la segunda nada les falta; tengan la *Constitucion* en una mano, y *la espada de la justicia* en la otra; y se hallarán, sí, en el mismo oceano: pero tendrán bruxula y timon: he aquí la diferencia de tiempos y circunstancias, que no quieren reconocer sus enemigos.

Pero al fin, el objeto de los intrigantes ha sido, es y será desacreditar á la actual Regencia: esta ha sido su mira en cuantos sucesos desfavorables hemos experimentado, y aun la *privacion de subsistencias en los exércitos* es punto que presumimos ser del plan á este efecto.

La Regencia actual se declaró afecta á la Constitucion; los enemigos de esta lo fueron de aquella. La Regencia actual deseaba las reformas de los abusos: los amigos de estos fueron enemigos de aquellas. La Regencia actual queria caminar uniforme con las Córtes: los enemigos de estas lo fueron de aquellas. La Regencia actual deseaba el bien de su patria por los medios y circunstancias que exígen los tiempos y los adelantamientos del espíritu humano: los enemigos del bien general se declararon contra ella.

Así pues nada extraño sería que á la actual Regencia se le hubiesen puesto nuevos lazos; los intrigantes no cesan de proyectar. Hemos visto cuantas y cuantas veces han procurado quitarle el crédito; de cuantos medios se han valido para hallarle faltas, y cuantos ardides han empleado para conseguir su favorito objeto de mudar esta Regencia, que en su conducta no ha dado sino pruebas de buena fé, y de un verdadero amor por la felicidad de su patria. Y conseguirán su detestable objeto esos temerarios intrigantes!... Esperan el triunfo, sí. ¿Y lo conseguiran?... Nó.

Noticias extrangeras.

Teníamos de Londres hasta el primero de setiembre y por Lisboa se han recibido hasta el 4 y de Paris hasta el 31 de agosto.

Paris 29 de agosto. = Copia de una carta del conde de

Daru al ministro de guerra desde Gorlitz el 24 de agosto. = " Sr. duque : como veo que el emperador se halla sumamente ocupado ya en las orillas del Bober , ya en los desfiladeros de Bohemia , ya en fin en el Elba ; y como la campaña es sumamente activa , y es posible que S. M. no tenga un momento de reposo para escribiros , he tomado à mi cargo el informar à V. E. que el ejército se halla en buen estado , y abundantemente provisto de todo lo necesario. = El ejército enemigo , que estaba en Silesia fue batido y rechazado hasta cierta distancia (que vago está esto !) Han sido ocupados y fortificados (tan pronto ?) los desfiladeros de Bohemia. Parece (que vago !) que en este momento se halla S. M. maniobrando contra el ejército enemigo en el Elba. La parte de nuestro ejército que operaba cerca de Bramdenburgo , habrá entrado hoi en Berlin. El ejército del príncipe de Eckmühl , unido al cuerpo dinamarques , debe actualmente haber avanzado varias marchas àcia aquella ciudad. = Ruego à V. E. quiera &c. = Conde de Daru. "

Con perdon de V. E. ; esta carta será del falsario Savary ; y sino V. E. , no nos hace creer que el Corso dexa escribir à otro , cuando bate al enemigo : ya habria boletinizado à su Maria Luisa. Es de creer, Excmo. Sr. , que Savary ha falsificado esta carta para calmar el ánimo de los parisienses , que con tanto silencio no estaban contentos. Por lo mismo publicó tambien lo siguiente :

"El emperador estaba en Lowenburgo el 21 : habia batido completamente à los rusos y prusianos. Ney y Lauriston se distinguieron muy particularmente. Las tropas enemigas sufrieron mucho , especialmente el cuerpo de 5 divisiones , de Langeron. Las operaciones de la campaña se desenrollaban con rapidez , y muy en favor nuestro. Se esperaba que las tropas entrasen en Berlin el 23. S. M. gozaba de completa salud. Davoust habia llegado à Schweerin. = Paris 28 de agosto de 1813.

P. D. = La pérdida del enemigo se regula en 17 à 180 hombres , de los cuales Nei hizo 20 prisioneros. "

Idem de idem. = Hemos recibido noticias del ejército grande hasta el 22. S. M. se hallaba entónces en Lowen-

burgo sobre el Bober y gozaba de la mas completa salud. Se abrió la campaña, y todas las operaciones militares, executadas han sido en favor nuestro. Los prusianos y rusos al mando de Langeron fueron completamente batidos. En breve recibiremos el boletin oficial. — Davoust se apoderó de Schwerin, plaza importante y capital del Mecklemburgo. En fin es probable que nuestras tropas entren en Berlin el 23. (*Daru dice que el 24.*)

Udina 20 de agosto. = Dias ha que sabemos la denuncia del armisticio por los rusos y el rompimiento de las hostilidades el 11 de agosto y que estas comenzarian el 17. Las tropas de nuestro exercito principiaron á pasar ayer el Isonzo; hoy continua su movimiento y pasado mañana gran parte habrá llegado á la posicion de..... La guarnicion de Lubiana fué reforzada con 3 batallones. Hemos recibido de Goritzia la siguiente proclama del virey de Italia á sus tropas:

„Soldados! Se ha declarado otra vez la guerra y el exercito de Italia es llamado á participar de sus peligros y gloria. Vuestra disciplina y valor me aseguran que sosten-dreis la antigua reputacion de los cuerpos á que pertenecis. Desde el momento en que vemos infructuosos los esfuerzos de nuestro emperador para conseguir la paz, deben nuestras obras conquistarla, y hacer ver á nuestros enemigos cuan ilusorias son sus esperanzas. Insensatos! Formaban la quimerica idea de dividir el grande imperio, creian que ya no habia soldados para defenderlo. Soldados! Acordaos con orgullo que nuestro Soberano, patria y familias tienen los ojos fixos sobre nosotros, y entonces cada uno cumplirá sus deberes. = *Quartel general de Goritzia 20 de agosto de 1813.* = Eugenio Napoleon.“

Viena 27 de julio. = A pesar de la prolongacion (*es par-rafo gavacho*) del armisticio hasta el 10, y no obstante el Congreso, se hacen mas generales nuestros preparativos y con una actividad desconocida hasta aquí. Antes de ayer salieron de aquí los batallones de granaderos: las tropas que desde las provincias los siguen y marchan por aquí, ocupan, en gran numero, nuestras cercanías. Se ha mandado que no quede en Viena tropa de linea; y desde ayer

5

en la mañana salió el bando para que los habitantes hagan la guardia en la ciudad y arrabales: los que sirvan para campaña tienen que alistarse. El reclutamiento continúa, y sin embargo del estado respetable del ejército, parece que van à levantarse inmediatamente otros 450 hombres. Este aumento de tropas, juntamente con el levantamiento general, hará ascender à cerca de medio millon el numero de hombres en campaña. No menos preparativos se hacen para parques de artilleria. Algunas semanas ha que de Austria y Moravia se han enviado á Bohemia grandes trenes de artilleria y ahora van ácia el Austria Inferior. El arsenal de Pest ha enviado sus efectos de artilleria y municiones ácia la Estiria Inferior, mientras que se despliega una increíble actividad en proveer tanto aquel como otros arsenales del imperio. Parece que para mayor seguridad de todos los puntos de la monarquía, en el levantamiento general se incluirán todas las personas civiles con sus hijos y criados desde la edad de 18 á 60 años excepto los eclesiásticos y los necesarios en los tribunales. (*Quien creerá que este párrafo está publicado en un periodico frances? Pues si Sr. = Bonaparte preparaba ya por este medio á sus esclavos en el Mercurio de Altona del 13 de agosto.*)

Viena 28 de julio. = Nuestros actuales preparativos á pesar de ser tan prodigiosos se aumentarán aun con la insurreccion húngara. Algunas semanas ha que el general Kutschera, ayudante de S. M. I. pasó por aquí ácia Hungría; y se sabe ya que llevó las órdenes para todos los nobles á fin de que se haga un armamento general: para el 9 de agosto debia hacerse la insurreccion, pero en algunos distritos no podia ser hasta el 12: esta insurreccion será enteramente nueva, y se publicará el modo por una proclama. Los grandes preparativos militares producen gran actividad en el comercio: el aumento del comercio ha puesto mas papel moneda en circulacion y el cambio es ~~la may~~ favorable.

Viena 1.º de agosto. = Continúa sin interrupcion la marcha de tropas de toda clase. En la Alta y Baxa Austria y en Bohemia se han dado órdenes para formar atrincheramientos en varios puntos. El cuartel general del ejército

en la Bohemia occidental se traslada de Pilsen á Budweis. Parece estar ya impresa la orden general para el levantamiento en masa. Respecto á la insurreccion húngara estamos seguros que su actual alistamiento será diferente del de otros tiempos: los nobles irán en persona á defender su nativo país, y no por substitutos como en otras épocas.

Viena 12 de agosto. = El exercito del norte de Bohemia está á las ordenes del principe Schwartzemberg y su cuartel general, en Praga. El general de caballeria Klenau, que manda el exercito del O. de este reino se halla en las inmediaciones de Pilsen. El principe de Reus manda en el Alta Austria y tiene su cuartel general en Pettau.

Brunswick 12 de id. = El reino de Westfalia goza de la mayor tranquilidad (*el decirlo hace dudar.*) La agitacion de los ánimos causada en varios distritos por oro ingles (*pícaro oro, picaros ingleses y picaros insurgentes!*) y por creerse que se acercaba el enemigo, ha calmado (*ya te lo dirán de misas.*) El cuerpo auxiliar que se halla en el Elba, está para recibir grandes refuerzos. Se espera en el Holstein un cuerpo de caballeria que estaba en Zelandia y se reunirá al exercito de Davoust. El principe Federico que manda este cuerpo auxiliar está aun en Wandsbeck: su segundo, el conde de Schulemburgo se halla en Ahrensburgo.

Londres 4 de setiembre. = Hoy llegó aqui la noticia de haber sido derrotado Bonaparte con perdida de 600 hombres: la han dado unos barcos pescadores; y asi no hay fundamento solido para creerla: añaden ser grande la desercion entre los franceses. De los periodicos de Paris hasta el 31 no se saca una idea clara de los primeros sucesos de la campaña. Si Bonaparte hubiera conseguido alguna victoria, se sabria por los regocijos de la costa; y ademas ¿ como es posible que en Paris no hubiese mas documento que la debil carta de Daru? = El rey de Prusia ha decretado el levantamiento en masa. = Van a salir nuevos refuerzos para la Peninsula.

Lisboa 15. = El general Barclay de Tolly, desde Reichenbach el 8 de agosto remitió á Berthier un oficio cuyo extracto es el siguiente. " Sr. mayor general de los exér-

citos franceses. No habiendo tenido el efecto para que fueron
 propuestas las negociaciones de Praga, se me ha ordena-
 do declarar por concluido el armisticio hecho en Pleiswitz
 el 4 de junio y prolongado despues en Neumark hasta el
 10 de agosto. En virtud de lo estipulado en el convenio
 hecho, encargo se remita esta declaracion al cuartel gene-
 ral frances; y anunciar tambien que en consecuencia de
 esto comenzarán las hostilidades el 17 de agosto por par-
 te de los exércitos rusos, prusianos y suecos. Siento su-
 mamente que las circunstancias me pongan en la preci-
 sion de cumplir un deber tan doloroso para V. A. S. (!!!)
 Me aprovecho de esta ocasion para repetir à V. A. la se-
 guridad de mi alta consideracion. = *Barclai de Tolly.*
 (Gac. de Lisboa)

El Corso ha formado un cuerpo de 15000 hombres, y desfiló los embro-

Badostain (á la vista de Pamplona) 10 de id. = Los de
 enfrente hicieron ayer una salida cruel, en la que fue he-
 rido en un muslo el general España, por haberse metido
 demasiado á la cabeza de las guerrillas; tuvo la fortuna de
 que no le tocase el hueso, y se cree no sea cosa de con-
 sideracion; la accion duró cinco horas y aunque el ene-
 migo avanzó algo por el pronto, se le obligó á retirarse
 mas que de priesa,

Madrid 17 id. = Escriben de Irun el 13 que los aliados se
 reunen ácia Navarra, tal vez para recibir á Soult, si aun
 intenta algo en favor de Pamplona: otros creen que se
 piensa entrar en Francia. = Se trata de estrechar aquel sitio y
 concluir con un asalto. (Gac. de Madrid.)

Id. 18. = Segun cartas de los Pirineos parece que el dia
 26 de agosto hubo una grande accion en el Norte; y Bo-
 naparte quiere hacer creer fue en favor suyo.

Cadiz 23. = El duque del Parque ha llegado al cuartel
 general del Lord: y su exército, á Pamplona. = Las car-
 tas de los Pirineos dicen que ya empieza á nevar; y es-
 to significa que es indispensable llamar la atencion públi-
 ca sobre el calzado de la tropa, sin olvidar el vestido, ni
 el estomago; estos tres articulos son tan necesarios que de-
 be el gobierno y debemos todos los súbditos hacer lo po-

sible para que nada reste que desear. = Nada sabemos de los sucesos militares de Cataluña.

En un convite que dió el príncipe Bernadotte á los oficiales superiores ingleses despues de pasar revista á estas tropas en compañía del célebre Moreau, bebió á la salud del *lord Wellington*, y á la continuación de los gloriosos sucesos de las armas aliadas en la Península.

Ya se atreve el Corso en sus periódicos á citar á Moreau para denigrarle; pero calla todavía sobre el príncipe Bernadotte.

En Londres se había recibido una carta de la costa de Francia del 30 de agosto, en que decían: "hemos tenido algunas ventajas por el lado de Lubeck; pero no hemos sido tan felices por otras partes."

El Corso ha formado un caos de noticias que no es fácil aclararlas. Procuraremos irle al alcance; y deshacer los embrollos, con que quiere confundirnos.

Hasta el día 4 no habían hecho signos de regocijo en la costa de Francia: esto es algo para quien lo entiende.

Cambios. = Londres: Gobierno 52. Particulares $52\frac{1}{2}$ á $52\frac{3}{4}$. Vales reales 98 á 100.

Anuncio. = *Mi deseo* cancion; y por separado el tema y variaciones de la misma para forte piano, por el profesor D. Manuel Rucker. = Vendese casa de Romero, calle del Camino.

Capitania del Puerto. = Día 23. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de las Aguilas 3 emb. men. esp. con trigo y cebada: de Cartagena 1 faluc. id. con cebada: de la costa de Levante 4 emb. men. id. con seda habichuelas, cebada y fruta. *Estas 9 embarcaciones han estado 8 dias de cuarentena*: de la costa de Poniente 3 id. id. con vino, leña y paja: de Lisboa 2 diat. port. con cueros y algodón: de Tavira 1 faluc. id. idem con atun y almendras.

TEATRO. = Lo que puede un empleo, com. en 2 actos. = La esclava persiana, opereta en un acto. = Manchegas. = Marchas nacionales. = Sainete. = Iluminacion. = A las 7 y media.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha,

Año de 1813.